



COLUMNAS

POLÍTICA EN VIOLETA

¿Política de Salud o Política de Pánico ante el sarampión? El error fatal de Macarena Montoya



MALVA

El Estado de México se despertó este lunes 9 de febrero con una noticia que parece sacada de los archivos de 2020: el regreso obligatorio del cubrebocas y la instalación de filtros sanitarios en todas las escuelas. La Secretaría de Salud, Macarena Montoya Olvera, emitió un lineamiento que, más allá de prevenir, parece una receta para la psicosis colectiva.

En un estado que apenas suma 29 casos confirmados de sarampión frente a los más de 4,000 en Chihuahua o los mil en Jalisco, la medida evidencia una fractura peligrosa en el Sistema Nacional de Salud.

La contradicción de los datos: ¿Quién miente?

Apenas hace unos días, la misma Secretaría Montoya aseguraba ante los medios que la situación del sarampión en el Edomex estaba "bajo control" y dentro de los parámetros esperados. ¿Qué cambió en 72 horas para pasar del control total a la imposición de filtros sanitarios diarios y cubrebocas obligatorios?

Si el brote es tan grave como para cerrar el paso en las escuelas, entonces Macarena mintió al decir que estaba controlado. Si el brote es leve como lo indican las cifras federales que sitúan al Edoméx lejos de los focos rojos nacionales, entonces estamos ante una política de ocurrencias que busca compensar con "filtros" lo que no se ha logrado con una cobertura de vacunación real y efectiva.

El centralismo ignorado: La Secretaría "se manda sola"

En México, la política epidemiológica y los lineamientos de vigilancia no son una sugerencia opcional; emanen de la Secretaría de Salud Federal. Hasta el momento, el Gobierno de México no ha emitido una alerta nacional que oblige al uso de cubrebocas en planteles educativos por el sarampión. Al emitir sus propios "lineamientos obligatorios", Macarena Montoya parece ignorar que la salud pública requiere coordinación, no protagonismo.

Esta desconexión institucional es alarmante. Mientras la federación emite recomendaciones generales de vacunación, el Edoméx impone medidas restrictivas que afectan la dinámica escolar de millones de niños. ¿Bajo qué criterio técnico se decide que el cubrebocas detendrá un virus que se previene principalmente con biológicos y no con barreras físicas insuficientes ante un brote que ella misma califica de "mínimo"?

Política Violeta: La salud no es una sesión de fotos

No podemos olvidar que esta es la misma funcionaria no es su fuerte la gestión de crisis en los centros de salud. La Política Violeta exige seriedad, transparencia y, sobre todo, responsabilidad afectiva y social con la población. Generar pánico en las madres de familia con filtros sanitarios "diarios y obligatorios" cuando el estado no es el epicentro de la enfermedad es una falta de ética profesional. Y más allá, es penoso que se lleve entre su ignorancia al gobierno de Delfina Gómez Álvarez. Un ridículo nacional.

Si Macarena Montoya quiere demostrar eficiencia, que lo haga garantizando que el 100% de los niños mexiquenses tengan su esquema completo de vacunación (SRP), no asustando a la comunidad estudiantil con medidas que la Federación no avala.

El Edoméx no necesita una Secretaría que "se mande sola" para generar caos; necesita una líder que sepa leer las estadísticas antes de redactar comunicados que huelen más a improvisación que a ciencia.

Más preocupante es que aparezca

en actos públicos una Gobernadora con cubrebocas, manda una señal de ignorancia y falta de asesoría real, ¿por qué se nos exige cubrebocas en Toluca por 29 casos, mientras que en los estados con miles de contagios se sigue la línea federal de vacunación intensiva?

Datos Federal (Corte al 5-8 de febrero de 2026)

De acuerdo con el informe de la Secretaría de Salud Federal y el sistema de vigilancia epidemiológica, la disparidad de casos entre estados evidencia por qué la medida en el Edomex se percibe como desproporcionada: Chihuahua: 4,502 casos (Epicentro nacional), Jalisco: 1,848 casos, Chiapas: 479 casos, Ciudad de México: 158 casos.

Estado de México: 41 casos acumulados, aunque el comunicado local de Macarena Montoya menciona 29 casos recientes para justificar el uso de cubrebocas.

A nivel nacional se reportan 8,459 casos confirmados y 27 defunciones. Mientras estados con miles de contagios siguen recomendaciones de vacunación y cercos, el Edomex con una incidencia notablemente menor es el único que ha regresado a la obligatoriedad del cubrebocas escolar.

El Dr. Ramiro López Elizalde, subsecretario de Políticas de Salud federal, ha sido enfático en que la estrategia nacional se basa en la vacunación masiva y no en restricciones de movilidad o barreras físicas obligatorias de forma generalizada. Sus recomendaciones son aplicables o deberían serlo en todos los estados.

Aseguró que hay más de 23 millones de dosis disponibles y que "el número no es el problema". Ha declarado explícitamente: "Los síntomas pueden parecer un catarro, no queremos alertar de más", lo que contradice el tono de urgencia del comunicado mexiquense. Ha reiterado que el enfoque federal está en niños de 1 a 9 años y adultos de hasta 49 años que no tengan esquema completo.

Aunque la federación apuesta por la vacuna, el lineamiento emitido por Macarena Montoya en el Edomex obliga a las escuelas a buscar estos síntomas para aislamiento inmediato. No sólo demuestra ignorancia en la materia, sino protagonismo puro. Muy preocupante.

La contradicción política o el protagonismo de Macarena Montoya ya no da para seguir al frente.

Apenas el 6 de febrero, la Secretaría de Salud federal reconoció a los estados que han logrado contener brotes sin medidas extremas. Si Macarena Montoya afirmó hace días que el sarampión estaba "controlado" en el Edomex, la imposición del cubrebocas hoy sugiere tres escenarios:

Un error técnico al ignorar que el sarampión es viral y se previene con biológicos, no con mascarillas, cuyo uso es complementario y no sustituto.

Una falta de coordinación con la Federación, actuando como un "gobierno de Delfina Gómez independiente" en materia sanitaria.

Una cortina de humo o medida reactiva para ocultar deficiencias en las campañas de vacunación locales.

Estimado lector y lectora violeta, sería mucho más relevante y con sentido social una campaña amplia que fortalezca las medidas de prevención vigentes, los síntomas clave contra el sarampión y la vacunación a grupos de riesgo focalizados. No confundir a la población, generar psicosis colectiva y peor aún, querer que sean las instancias educativas las que realicen los filtros sanitarios, cuando claramente esa no es su labor cotidiana. ¿Ustedes qué opinan?



COLUMNAS



EL ENTERADO

• Sarampión, bajo control: Delfina Gómez

• Manifestantes no son de CUSAEM: CJAC

• Más sobre "pluris"; se van a no: Congreso

• Celebra Morena menos salarios al TEEM

.. La gobernadora Delfina Gómez salió al paso de quienes pretenden encender las alertas por el tema del sarampión...

.. Aseguró que la entidad mantiene bajo control los casos de la enfermedad, y descartó que exista un brote alarmante, aunque llamó a reforzar las medidas preventivas en escuelas y hogares...

.. Sin embargo, Gómez Álvarez hizo un llamado a las instituciones educativas para retomar el uso responsable del cubrebocas, instalar filtros sanitarios en los accesos y reforzar la colaboración con madres y padres de familia...

.. Asimismo, también pidió a los padres de familia revisar a sus hijos ante

cualquier síntoma como fiebre o salpullido y acudir al médico para evitar posibles contagios...

.. El titular de los Cuerpos de Seguridad Auxiliares del Estado de México, (CUSAEM), Carlos Javier Álvarez Cárdenas, negó que quienes se manifiestan en paros en contra de la corporación, no es personal que dependa del corporativo a su cargo...

.. Así de tajante fue su respuesta a cuestionamientos de reporteros que lo entrevistaron después de la celebración del Día del Vigilante y Guardia de seguridad...

.. Son personas ajenas totalmente a CUSAEM que tienen intereses personales, y que utilizan las siglas de la policía auxiliar del Estado de México, para lucrarse a su favor...

.. Los quejoso, insistió en su declaración, no son personal que pertenezca al corporativo; son acarreados que encuentran líderes hechizos y que son manipulados...

.. Los periodistas insistieron, pero el funcionario abundó que "que son gente que se la pasa molestando a CUSAEM, y que están distribuidos en cuatro grupos, que utilizan las redes sociales para intrigar y tratar de desvirtuar lo que está pasando en realidad en CUSAEM..."

.. Continúa la controversia... ¿Seguirán los plurinominales en las curules del Congreso, o desaparecerán?.. Unos dicen que sí, otros, de plano, que no...
.. Las diputaciones plurinominales del

LO QUE SE ESCUCHA EN EL VALLE

Congreso del Estado de México representan un gasto mensual de casi 3 millones de pesos únicamente por concepto de dietas, es decir, el sueldo que reciben diputadas y diputados por ocupar una curul...

.. Se trata de 30 cargos asignados por representación proporcional, sin elección directa...

.. A nivel nacional, al incorporar el costo de las diputaciones y senadoras plurinominales del Congreso de la Unión, el gasto mensual conjunto supera los 23 millones de pesos, sin considerar prestaciones ni apoyos adicionales...

.. El Congreso del Edomex está integrado por 75 diputadas y diputados, de los cuales 30 acceden por representación proporcional. Cada legislador local percibe una dieta mensual bruta de 149 684 pesos... Tras retenciones queda en un ingreso neto de 94 158 pesos con 88 centavos, de acuerdo con el tabulador salarial del Poder Legislativo mexiquense...

.. ¡O todos coludos o todos ladrones!...

.. En la bancada de Morena celebraron la reducción de salarios en el Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM), por lo que demandaron que los demás órganos autónomos y el Poder Judicial lo repliquen o exigieron sanciones pues persisten altos salarios por encima del Ejecutivo federal.

.. El pasado jueves el pleno del TEEM confirmó la reducción de sus salarios; para el caso de la presidencia es de 31%, en tanto para las magistraturas 22%...

.. En dicho contexto, el diputado local de Morena, Octavio Martínez Vargas, reconoció la voluntad de los 5 magistrados electorales para ajustar los salarios como se prevé en la ley, además de eliminar privilegios como celulares o cable...

.. Y es que, lamentó, en general que los siete organismos autónomos se han caracterizado por gastos onerosos y frivolidades.

.. Que ninguno de los entes en mención presentó reducción en su capítulo 1000 en el presupuesto 2026, ni han visto en sus páginas que transparente los salarios, mismos que rebasan al del Ejecutivo federal que es de 108 mil pesos.

DERECHO DE PICAPORTE

COLUMNAS



ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- PRI baja, Morena crece.
- Luz Ma. Hernández.
- Cristina Ruiz acusa al GEM.

Apenas comentábamos que en menos de tres años el PRI bajo la dirigencia de Alejandro Moreno ha perdido a más de la tercera parte de sus militantes, situación que hoy tiene al otrora "partido" con menos de un millón de priistas dados de alta en el padrón de afiliados, según datos del Instituto Nacional Electoral (INE), y si sumamos los que perdió desde agosto de 2019 en que Moreno Cárdenas asumió la presidencia del CEN tricolor, la suma se eleva considerablemente, lo que tiene al Revolucionario Institucional al borde del tamañío del PVEM o MC, tanto que algunos ya le auguran la pérdida de registro a partir de 2027, mientras Morena crece exponencialmente, sobre todo desde la ambiciosa campaña de afiliación que arrancó en enero del año pasado, caso que obviamente se reproduce en el Estado de México, bajo la presidencia estatal de Luz Ma. Hernández Bermúdez, quien en entrevista que nos concedió, nos comentó que a nivel nacional ya tiene más de 11 millones (la meta originalmente era de 10) y de esos, casi dos millones son del Estado de México, millón y medio de ellos avalado por el INE, eso significa que el morenismo tiene tan solo en territorio mexiquense lo doble de militantes de lo que el PRI tiene registrados en todo México. Pero no solo es la cantidad de morenistas sino su presencia territorial con la cobertura de casi el 99% de los comités seccionales (en proceso de renovación), mientras otros partidos opositores ni siquiera tienen comités municipales abiertos (eso lo decimos nosotros, no la dirigente). Cuando Luz Ma. Hernández llega a la dirigencia estatal, había alrededor de 300 mil afiliados hoy, reiteramos, suman casi 2 millones. Recordemos que el récord de votación estatal en todo el país es de más de 5 millones de sufragios que logró la ahora Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en 2024 en el Estado de México, por lo que podría afiliar todavía a más electores. Le preguntamos sobre la oferta política del partido fundado por Andrés Manuel López Obrador a los jóvenes, sobre todo a quienes deseen afiliarse y nos dijo que, de entrada, la capacitación política para que conozcan los principios del movimiento, con talleres nacionales de formación política, que conozcan la historia de Morena y el pasado del que fue el país de un solo hombre donde no había libertades, para que puedan acceder a cargos de elección popular con responsabilidad, cumpliendo con la plataforma partidista. En cuanto al método de selección de candidatos para los próximos comicios, reiteró que seguirá siendo con encuestas salvo los casos de acuerdos con los partidos con los que vayan en alianza. Llamó a la militancia a hacer política de humanismo en todo momento y a respaldar a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo "que dignamente nos está representando ante el mundo" y a la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez ... NOTAS CORTAS: La Presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, en conferencia de prensa nuevamente criticó a la administración de Delfina Gómez Álvarez al señalar que el gobierno estatal convirtió la obra pública en un ejercicio de improvisación, que en menos de dos semanas se licitaron y arrancaron obras por 1,235 millones de pesos sin planeación, sin transparencia y sin otorgar anticipos y que además se firmaron 7 contratos distintos, "pero hasta hoy el gobierno no ha revelado las empresas adjudicadas ni los criterios de selección", dijo. "Exigimos información completa sobre los contratos, las empresas, los avances físicos y

COMENTARIOS Y MENTADAS:

GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM

Síguenos también en Facebook en Derecho de Picaporte y en Derechodepicaporte.com